

**Precios de suscripcion** Pesetas.  
 la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 28 de Febrero de 1889.

N.º 2.297

## SECCION DE NOTICIAS

### Origen de la cuestion de Samoa

Próxima á reunirse en Berlin la conferencia á que han de asistir los representantes de los Estados-Unidos y de Inglaterra para dirimir las diferencias promovidas á causa del conflicto de los alemanes en aquella isla, es de indudable oportunidad é interés hacer una breve relacion del origen de la cuestion que va á debatirse.

El archipiélago de Samoa hace algunos años, cuando fué visitado por la escuadra española del Pacífico que mandaba el ilustre Méndez Nuñez, gozaba de una paz profunda. Sus pueblos, los más bellos representantes de la gran familia *mahovi* que ha poblado la gran familia de la Polinesia, vivían felices bajo el régimen patriarcal propio de la raza, delegando en jefes hereditarios de ellas la autoridad soberana que se centralizaba en el distrito de Apia por medio de una asamblea general de guerreros.

La presencia de los misioneros europeos no les conturbó, y bajo su influjo concibieron grandes esperanzas de aumento de bienestar en su trato con los extranjeros venidos de lejos en grandes *piraguas*, que sólo se proponían cambiar con ellos sus manufacturas de todo género, principalmente las de algodón, por frutos del coco.

Este monopolio empezó á ejercerlo la casa alemana Godeffroy, de Hamburgo, que se estableció en Apia, en la isla de Upolu, que expedía á Europa el aceite que obtenía de los cocos de su plantacion y de los que traían las *piraguas* del archipiélago. Su representante Weber obtuvo título de cónsul de la confederacion alemana del Norte, lo que suscitó la rivalidad de otro agente británico, mister Williams, que ya por entonces se había establecido en aquellas islas. En poco tiempo llegaron á reunirse en ella tres cónsules, pues tambien los Estados-Unidos acreditaron á otro de sus súbditos, Mr. Coë. No obstante, la influencia sobre los indígenas la absorbían los misioneros, que, aunque de diversas sectas protestantes, concertábanse para imponer entre todos una política moderadora y pacífica y apagar en su germen todo motivo de disension.

Estas, que vivían latentes, no pudieron menos de surgir á la muerte del jefe del distrito de Apia, miembro de la familia de los *Malietao*. Conculcando las costumbres tradicionales, y bajo el influjo de Mr. Williams, dióse la sucesion á uno de sus nietos, Laupapa, que tomó el poder con el nombre de Malietao. Todos los jefes del archipiélago se rebelaron; pero Mr. Williams se empeñó en sostenerlo, acogiendo bajo su protección á Laupapa, y aun dándole á su hija por esposa. No obstante, la guerra estalló; el pabellon británico fué insultado en la gran isla de Layai, y Mr. Williams llamó en su socorro á la division inglesa del Pacífico. El gobierno británico, á pesar de todo, se satisfizo con una indemnizacion de 3.000 pesetas, que se dió á los comerciantes perjudicados.

Pero la guerra entre los indígenas quedaba encendida, marcando sus sucesos tres fechas importantes: de 1870 á 1879 se pugna por la supremacia entre las dos familias de los *Malietaos* y de los *Tubuas*, en cuyo tiempo los Estados-Unidos trataron de ingerir su protectorado mediante el tratado que logró suscribir

el 17 de Enero de 1878 entre el ministro de Estado, M. Goarts, y el delegado de Samoa Lemansca. Pero la política yankee, lejos de allanar las dificultades, las agravó; estalló de nuevo la guerra á causa de la proclamacion de un *Malietao*, y al cabo de cuatro años los jefes de las tribus, rechazando la ingerencia de los americanos, volvieron á echarse en brazos de Alemania, enarbolando desde aquel día el pabellon rojo, de oro y negro, sobre la rada de Samafata, concedida á Alemania por la asamblea soberana de Apia. El cónsul general alemán Zemosch quedó además constituido con atribuciones análogas á las que los de Francia ejercen en Túnez.

De 1879 á 1887 creció con esto la influencia alemana y renació la de Inglaterra, pues habiendo sido víctima de una catástrofe financiera la antigua casa Godeffroy, establecida en Apia, adquirió sus almacenes, sus existencias y sus buques la casa Baring, de Londres; pero entonces los ingleses trataron de suplantar tambien á Alemania en su influencia. Sir Arthur Gordon, gobernador de las islas Fidji, recibió instrucciones para que, de concierto con los representantes de Alemania y de los Estados-Unidos, hiciera neutralizar á Apia, que había de quedar bajo el gobierno de los cónsules, así como bajo el protectorado colectivo de las tres potencias todo el archipiélago, reconociendo como rey al anciano *Malietao*. Murió éste en 1883, y le sucedió su nieto, apoyado por los ingleses y los norte-americanos.

El tercero y último período enteramente lo ocupa la cuestion surgida entre Alemania y los Estados-Unidos. La primera de estas naciones trata de reivindicar en Samoa su antigua influencia; *Malietao II* se opone á ratificar los antiguos tratados; las relaciones se agrian y el rey abate el pabellon alemán. La division alemana, al mando del comandante Zembach interviene; desembarcan algunos soldados de marina, prenden á *Malietao* y proclaman rey á *Tamasese*. El comandante americano toma el partido de *Malietao*, que recobra á Apia y el poder; pero los alemanes vuelven contra él, lo internan en Nueva Guinea, y mientras los alemanes hacen proclamar á *Tamasese*, los americanos, dirigidos por M. Klein, alzan rey á *Mataafa*. Un nuevo desembarco de los alemanes les es desfavorable, y surge el conflicto actual, en que, despues de una larga discusion así entre los gabinetes de Berlin y de Washington, como entre la prensa de ambos países, se ha llegado al convenio en virtud del cual se celebrará la próxima conferencia en la capital de Alemania. Los americanos aspiran á quedarse con el puerto de Pango-Pango, en la isla de Tutuila, y los alemanes con la isla de Samoa; las aspiraciones de Inglaterra se sabrán despues.

Las islas Samoa forman dos grupos comprendidos entre 13 y 16º de latitud Sud y 174-177º de longitud OE. El grupo oriental no comprende sino islotes; el occidental está formado por las dos grandes islas Upoli y Savai; entre estos dos grupos se encuentra la isla de Tutuila. La poblacion es de 33.000 habitantes, de los que 17.000 son protestantes independientes, 10.000 wesleyanos y 6.000 católicos. El rey *Mataafa* pertenecía al catolicismo.

### Beneficio del Maestro Breton

El martes último, tuvo lugar en Ma-

drid, en el régio coliseo, la funcion extraordinaria en honor del maestro Breton el autor ya célebre de *Los Amantes de Teruel*.

Por doloroso que sea decirlo, á juzgar por la prensa madrileña, es lo cierto que salvo raras y laudables excepciones, esa parte de aquella sociedad que, por su posicion, está indicada como protectora y alentadora de las artes, no estuvo en el Real. La clase media y el pueblo tenían, en cambio y para mayor contraste, numerosa representacion: hasta el punto de haber agotado las localidades á que no suelen concurrir los mimados por la fortuna.

A pesar de sensibles ausencias el teatro estaba muy brillante, y no faltaron al Sr. Breton aplausos y ovaciones, ni nada de lo que pudiera halagar su amor propio de artista triunfador.

De un diario de Madrid, tomamos el siguiente relato:

«En el palco regio vimos á S. M. la reina, á las infantas doña Isabel y doña Eulalia y al infante D. Antonio.

«La Diputacion Provincial de Salamanca estaba representada por los señores Torroja, Sánchez (don Marcelino), López Díez y Morales (D. Policarpo).

«Representaban al Ayuntamiento salmantino los concejales Sres. Gutierrez Amigo, Pollo y Velasco.

«La Diputacion provincial de Madrid tenía digna representacion en los señores Lapresilla, Molina y algun otro que no recordamos.

«Del ayuntamiento había algunos concejales.

«Había además, comisiones del Ateneo, del Fomento de las Artes, de la Asociacion de Escritores y Artistas y de otros centros ilustrados.

«La funcion era, como ya se sabe, extraordinaria y en honor del insigne autor de *Los Amantes de Teruel*.

«Fué la representacion, espejo fiel de las tres anteriores, pero con mayor éxito, porque las manifestaciones de aplauso espontáneas, ruidosas, inmensas, se sucedieron casi sin interrupcion desde las ocho de la noche hasta la una de la madrugada.

«En el primer entreacto, el Sr. Breton recibió, por manos del señor conde de Morphy, un rico presente de S. M. la reina; el título y las insignias de comendador de la orden de Carlos III. La placa es riquísima y una verdadera obra de arte.

«A tan inapreciable obsequio siguieron otros que, como el anterior, por igual honran á los donantes y al que por su talento y su genio se ha hecho acreedor á mercedas tales.

«Dichos obsequios son los siguientes: «Del conde de Michelena, una preciosa corona de oro y plata.

«Un *remontoir*, una cadena y un medallon de oro con brillantes, de los artistas de la compañía, en una preciosa caja con tapa de plata en que están grabados los nombres de los donantes.

«Del Ayuntamiento de Salamanca, otro *remontoir*, otra cadena y otro medallon, tambien de oro y con brillantes el medallon.

«De D. Enrique Lacasa, un paisaje de los alrededores de Teruel.

«De D. Enrique Sepúlveda, dos figuras de músicos árabes.

«De D. Ricardo Sepúlveda, una pipa oriental.

«De D. Valentín Robredo, un alfiler para corbata con perlas.

«Y preciosas coronas de los Sres. Valero, Vico y Espino; de la Srta. Leonardi,

de la Asociacion de Escritores y Artistas, del Círculo Artístico-Literario, del Ateneo de Madrid, de Fomento de las Artes y de la Universidad de Salamanca.

Como final debemos decir que la Diputacion de Salamanca costeará una gran tirada del libreto y partitura de *Los Amantes de Teruel* y un ejemplar lujosamente encuadrado para regalarlo al maestro Breton.

### Los carlistas y la Reina

Contendiendo con los *integros*, escribe «La Fé»:

«Las cualidades personales de D.ª Cristina nos merecen el mayor respeto. Más de una vez las ha elogiado el Papa; el mismo elogio hemos oido de los labios de D. Carlos y de D.ª Margarita; y, sobre todo, el mayor elogio lo encontramos nosotros en que aquí no oimos decir nada en contrario á los liberales que la rodean, y que manifiestamente sólo se callan forzados por la verdad contra la propension de sus sentimientos, y acaso contra sus deseos.

Y suponemos, por último, que si esas cualidades no brillaron en la viuda de D. Alfonso, ni los Padres de la Compañía de Jesús de San Ignacio hubieran manifestado el empeño insistente que manifestaron por recibir la visita de doña Cristina, hace dos años, ni la hubieran recibido, cuando cediendo á sus instancias visitó San Ignacio, con las expansivas muestras de consideracion y de respeto con que la recibieron.»

El domingo último, en ocasion de estarse celebrando en la iglesia de Cornudella (Tarragona) una funcion de desagravio á S. D. M., penetró en el templo un joven de catorce años soltando en alta voz una horrible blasfemia, copia exacta de la que con frecuencia se oye en boca de algunos desdichados.

Los fieles se horrorizaron y señora hubo que acojonada perdió el sentido.

Suponemos que las autoridades habrán castigado como se merece la insólita reverencia.

### Un automata

En 1887 presentóse un hombre en el hospital de la Salpêtrière [al objeto de consultar con el afamado doctor Charcot acerca de tres casos de *automatismo ambulatorio*.

He aquí lo que manifestó al doctor. Era tenedor de libros de una casa de comercio de París. Un día fué á llevar unas muestras á una casa de la calle de Villers, pero de pronto pierde la conciencia de sus actos y gamina durante catorce horas sin darse cuenta de lo que hace ni donde va, no recordando el conocimiento de sus actos hasta la noche al hallarse en la plaza de la Concordia.

Añadió que en otra ocasion había perdido durante cuarenta y dos horas la nocion de sus actos, y que otra vez, despues de estar sumido en esta falta de conciencia de sus actos, habíasele hallado dormido en un puente.

Despues de haber seguido por algun tiempo el tratamiento que se le indicó, cesó de pronto en él, y en el mes pasado se despertó en Brest, despues de haber permanecido ocho dias con pérdida completa de toda nocion. Al recobrar el conocimiento, de 700 francos que llevaba faltáblemente 200, sin que haya podido explicar de que manera los gastó ni lo que hizo durante aquellos ocho dias.

Segun escriben de Tolon, en la noche del 16 el misral sopló en aquella costa

de una manera tempestuosa, poniendo á los buques anclados en el puerto en inminente peligro de naufragar.

A bordo de los acorazados «Amiral-Duperré» «Bayard» y «Papin» resultaron con heridas de gravedad algunos hombres del equipaje.

En las islas Hyères la tempestad ocasionó también grandes desperfectos; arrancando la furia del viento la techumbre de un lavadero público, que en su caída originó heridas á varias personas.

La Torre Eiffel tiene ya, según los últimos diarios de París que recibimos y que alcanzan al día 20, la altura de 281 metros, faltando tan solo 19 para llegar al vértice. El director garantiza su terminación en 15 días.

Esto á la vez asegura la inauguración para el 1.º de Mayo de una manera completa y real.

Han comenzado á circular en el Ferrol billetes del Banco de España de 25 pesetas falsos.

Cuidado pues, que aunque Mahon no esté muy cerca del Ferrol la *emision* puede ser simultánea.

En las excavaciones que para la cientificación de la Academia militar se están practicando en Zaragoza en el ex-convento de Santo Domingo, han sido halladas entre los escombros dos momias perfectamente conservadas, una de hombre, que se supone sea la de algun fraile, y otra de muger.

Además, se han encontrado varios restos de esqueletos.

El emperador de Alemania ha regalado al Sultan de Marruecos 15 magníficos caballos sementales de la raza Trakchenn.

Cuatro caballerizos de la Casa Imperial de Prusia acompañan al convoy hasta Fez.

Los vecinos de San Anton, de Cartagena, están alarmados suponiendo que por los alrededores de aquel barrio vaga una fiera.

Con este motivo se han presentado al alcalde varios vecinos, dueño uno de ellos de siete cerdos devorados, según parece, por la alimaña en las últimas noches, demandando autorización para dar una batida por aquellos campos y ver de descubrir la guarida de la supuesta fiera.

El alcalde ha otorgado sin dificultad el permiso que se le pedía.

## Correo de hoy

De El Diluvio:

Madrid 25 de Febrero.

Con ser hoy día de sesiones no es la animación política mayor que ayer. Hay concurrencia de representantes del país en el salón de conferencias, á pesar de lo desapacible del tiempo; pero pocos se ocupan de la cosa pública. Ni las reformas militares, ni el sufragio universal, son objeto de discusiones acaloradas como otras veces. Se ha llegado al convencimiento de que todo quedará igual que está, y esto que satisface á los unos ya no sorprende á los otros.

Hasta los mismos martistas, aquellos que tan disgustados se mostraban con el Sr. Canalejas, y creían que no duraría éste un mes en el poder contra la voluntad del presidente del Congreso, han entrado en el período de resignación.

Mal, muy mal está la cuestión política; peor, mucho peor está la cuestión económica. Sin embargo, la crisis no aparece por ninguna parte. La Fusion impotente para hacer es lo suficiente poderosa para sostenerse en medio de la miseria de las oposiciones. Ni Gamazo, ni Cassola, ni Martos, ni ninguno de los enemigos encubiertos de Sagasta se cree con alientos para derrotar lo existente. Hay que esperar! Esta es la frase que se

les oye á cada momento. El debate económico, la discusión de los presupuestos, la misma cuestión militar facilitará la ocasión. Hoy es absurdo pensar en precipitar los sucesos.

El Sr. Martos, el más interesado en que venga la crisis, más quizá porque caiga Canalejas, que porque se le encargue á él de la formación de nuevo ministerio, dicen que se ha expresado en los siguientes términos:

Yo no me prometo nada para antes de Octubre. Ni las reformas militares; ni la discusión sobre materias económicas; ni la cuestión de los presupuestos obligará la caída del Gabinete. En España el Estío es el peor para los ministerios y me prometo más de éste que de los esfuerzos de los que quieren mal al presidente del Consejo de ministros. Hay que resignarse hasta el Otoño.

En cuanto á si yo he de aceptar ó no caso de que se me ofreciese el poder, dicen que ha añadido, he de manifestar que eso lo habrían de aconsejar las circunstancias. Tal como está la mayoría en los actuales momentos sería absurdo impolítico que nadie que conozca un poco la política y se precie en algo aceptará el encargo de formar situación para realizar reformas democráticas. El apoyo de Sagasta, si éste lo ofreciera, habría que rechazarlo, porque sería de resultados negativos, por buena fé que tuviera el jefe del partido. El que hoy con las ventajas que da la Presidencia no se puede prometer obediencia, menos había de ofrecer la de los suyos desde otro puesto inferior.

Pero pudieran cambiar las cosas. Las tendencias hoy al parecer, opuestas de Gamazo y Cassola, Romero Robledo y Lopez Dominguez podrían venir á converger en un punto. Si esto sucediese, con estas fuerzas, unidas á las que lleva consigo siempre todo el que manda podría obtenerse una mayoría sin la merced de Sagasta capaz de hacer frente á las circunstancias. En tal caso yo no tendría inconveniente en aceptar el encargo de formar Gabinete é intentar la realización de todo aquello que se ofrece pero no se cumple por Sagasta.

Esto dicen que ha declarado el señor Martos. Entre tanto continuará dando tes á la mayoría y á las oposiciones para ir conquistándose voluntades. El primero de Marzo es el día destinado para el segundo.

En el salón de conferencias se habla esta tarde mucho de la coronación de Zorrilla que ha de llevarse á cabo en Granada. El acuerdo tomado anoche en Consejo de ministros de no dar dinero ninguno con tal objeto, en atención á las penurias por que atraviesa el Erario, es aplaudido por la generalidad. Zorrilla no necesita, di en los mas, de coronaciones costosas para que se le tenga por el mas insigne poeta lírico de España. Millares de familias se mueren de hambre por falta de trabajo, sin que el Estado pueda subvenir á estas necesidades; muchos centenares quedaron en Almería en la mayor miseria por causa de los temporales, sin que el Gobierno haya podido tampoco mejorar su situación, y no sería correcto ahora arbitrar veinte ó veinte y cinco mil duros para el acto de la coronación. A Quintana, afirman que ha dicho Sagasta, le coronaron con dos mil reales.

Estamos en una situación aflictiva; necesitamos hacer economías y me propongo hacerlo á todo trance.

Las vacaciones con motivo del Carnaval serán según se asegura esta tarde, de diez ó doce días, aunque el Sr. Sagasta dijera anoche en el Consejo que si las reformas militares no se aprobaban en el Congreso en esta semana solo duraría el interregno parlamentario cuatro días.

Los conservadores se aprestan á la lucha por la subida de los aranceles, y los gamacistas se asegura que á pesar de los esfuerzos del Sr. Sagasta para conseguir la neutralidad votarán con los conserva-

dores. El debate promete ser importante. Lo que no sabemos es como se van á arreglar las cosas para que los gamacistas puedan despues de haber librado la batalla en union de los conservadores contra los Puigcerver, los Moret y los partidarios del libre cambio formar en las filas de ese nuevo partido de Martos, en el que figurarán en primer término estos demócratas. Seria curioso el ver unidos en el nuevo partido á Gamazo y Maura con Moret y Puigcerver. Mas ¿por qué nos ha de extrañar esto? No figuran con Sagasta, Alonso Martínez y Montero Rios. ¡El Poder! El poder puede hacer muchos milagros.—R.

## Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

París 26, 75-50 t.

En la sesión de la Cámara de los diputados, M. Laffon radical, ha presentado una proposición dirigida á impedir las candidaturas múltiples y á obligar al diputado que se presente como candidato á dimitir previamente su cargo. Esta proposición ha dicho M. Laffon, tiene por objeto evitar las tentativas plebiscitarias (Risas é interrupciones en la derecha y entre los boulangéristas, los cuales piden que se declare urgente dicha proposición y que se discuta inmediatamente, fundándose en que una cuestión que ataca al sufragio universal no puede quedar en suspenso.)

Los republicanos han combatido la declaración de urgencia y el ministro de Justicia ha manifestado que el gobierno acataría el acuerdo de la Cámara.

Por último, la derecha ha retirado su petición de urgencia, y la proposición de M. Laffon ha pasado á las secciones para el nombramiento de la comisión que debe emitir dictamen sobre ella.

París 26, 7-15 n.

Londres.—En la sesión de la Cámara de los comunes, M. Sexton y otros diputados irlandeses ha preguntado porqué se ha dejado evadir á M. Pigott y si se han tomado las oportunas disposiciones para evitar que salga del reino, é impedir asimismo la fuga de los demás testigos que han tomado parte en la información presidida por la comisión del Times.

M. Matews ha contestado que únicamente estaba enterado de la desaparición de M. Pigott; pero que no dudaba que la policía habrá tomado las medidas necesarias para conseguir su captura.

La comisión que entiende en la cuestión suscitada entre el Times y M. Parnell ha recibido una carta de M. Pigott dirigida á M. Lewis declarando que no habian falsificado todas las cartas producidas, sino solo dos de M. Parnell, una de M. Devitt y otra de M. O'Kelly.

París 26, 9-10 n.

Londres.—El doctor Maguiere que según las declaraciones de M. Houston ante la comisión Parnell, acompañó á Houston á París en 1886 y proporcionó el dinero para pagar á M. Pigott, ha muerto hoy en Londres. La noticia ha producido gran sensación en Dublin.

Madrid 26, 7-45 n.

Se ha reunido en el Congreso la minoría republicana coalicionista, acordando asociarse á la suscripción abierta en favor de la hija del ex-brigadier Villacampa, designando al señor Villalva Hervas para que los represente en las reuniones que celebren los republicanos para acordar los medios de la suscripción.

Madrid 26, 7-30 n.

Congreso.—El señor Canalejas, contestando á una pregunta del Sr. Lopez Mora relativa á las fugas de presos procesados por el crimen de Cox, aplaude las denuncias de la prensa, sintiendo que el periódico que la hizo no diera más detalles.

Respecto á la Audiencia dice que ésta

no ha absuelto á nadie ni el fiscal ha pedido la pena de muerte.

Protesta de que los Tribunales de justicia estén bajo la presión de altas influencias.

El señor Lopez Mora rectifica é interviene el señor Maisonnave censurando el estado de las cárceles, y dice que la prensa española pide que se vigile los establecimientos penitenciarios.

El señor Gonzalez Bravo pregunta si el Tribunal de Cuentas tiene pendiente alguna de exámen.

El señor Navarro Reverter dice que el Tribunal ha remitido en 17 años al Congreso una sola cuenta atrasada.

El señor Azcárate pide que se remita á la Cámara los expedientes de la sección política de la presidencia del Consejo y si es posible que se remitan certificados. (Rumores y risas.)

El señor Dominguez se queja de la falta de seguridad personal en Sevilla.

El señor Capdepon promete excitar el celo de las autoridades para garantir aquella.

El señor Gil Sanz dice que en tiempo de la República no ocurrieron hechos como los que se denuncian ni cosas tan graves como hoy pasan en Sevilla. (Rumores y protestas.)

El señor Canalejas niega que ocurran hoy cosas graves.

El señor Muro hace constar que los republicanos y los monárquicos desean que se castigue estos delitos.

Continúa el debate militar. Habla el señor Amoallal para ilusiones. Rectifica el señor Romero Robledo y levántase la sesión.

Madrid 27, 4-45 mda.

Las sesiones de las Cortes se suspenderán hasta el sábado y se reanudarán el lunes siguiente de piñata.

Han sido presos é incomunicados en Sevilla un beneficiado de la Catedral y un presbítero con motivo del robo de la capilla de las Doncellas.

Los gremios alcoholeros de Madrid volverán, si fuera necesario, á cerrar las tiendas.

Madrid 26, 8 n.

En una conferencia entre los señores Sagasta, Gamazo y Villaverde se ha acordado aplazar la discusión de la proposición del último sobre elevación de derechos de los cereales extranjeros hasta pasadas las vacaciones de Carnaval.

Madrid 26, 8-15 n.

A bordo del vapor *España*, salido hoy de la Coruña, van los naufragos y la correspondencia del vapor *Isla de Cebú*.

La regente ha recibido á una comisión de granadinos.

La comisión del sufragio se halla conforme con el acuerdo del último consejo de ministros sobre el voto militar.

El Sr. Figueroa presentará un voto particular pidiendo que ningun militar pueda ser diputado excepto los que se hallen en situación de retiro como establece el proyecto.

París 26, 8-35 n.

El Gobierno proyecta prohibir bajo sancion penal la venta pública de los periódicos que sean anunciados con algo más que su título.

La Comisión de Presupuestos compuesta de 33 individuos, comprende 15 de la Comisión antigua, 31 son republicanos, uno de la derecha y otro que vota siempre con ella. Estos dos son respectivamente MM. Soubeyrau y Amagat. De los 31 republicanos, 7 son de la extrema izquierda, uno de la izquierda radical, 17 de la Union de las izquierdas y 6 independientes.

En la Cámara ha dado pié á vivos incidentes una proposición de M. Laffon encaminada á contrariar las maniobras plebiscitarias.

Berlin 26, 7-55 n.

El emperador Guillermo visitará á la emperatriz Victoria en Junio próximo y la entrevista con el czar se efectuará despues.

El príncipe Alejandro de Batemberg, casado en Meuton el día 6 con Mlle. Leisinger y desistiendo de todo proyecto de ambición, ha sido autorizado para usar el título de conde de Hartenau.

El príncipe Ruprecht, oficial de artillería, de 20 años, hijo mayor del príncipe Luis de Baviera, heredero de la corona, acaba de ser atacado de un acceso de locura.

Viena 26, 8 n.

El príncipe regente de Baviera ha despedido para siempre á la condesa Larisch, hija del duque Luis de Baviera, hermano de la emperatriz Isabel de Austria y á la condesa Wlarssee. El motivo alegado consiste en que la condesa había jugado un importante papel en los tristes sucesos que originaron el suicidio del archiduque Rodolfo.

Londres 25, 9-30 n.

Pigot, el principal testigo del «Times» contra Parnell, se ha fugado despues de haber firmado una declaración reconociendo que los documentos atribuidos á M. Parnell y á sus amigos eran falsos. Créese que el «Times» perderá el proceso y que jesto le costará muchos millones.

Ha ocurrido una explosion en una fábrica de pirotécnica de Plymouth (Pensilvania) muriendo 9 mugeres y dos hombres.

Roma 26, 11 n.

En Florencia el compositor francés Ambrosio Thomas ha sido vitoreado al representarse *Mignon* por el público italiano á los gritos de «Viva la Francia», «Viva la paz».

La cifra oficial de la disminucion de la renta de Aduanas en 1888 es de 64 millones y se considera como un resultado de la política de M. Crispi.

El pueblo italiano está agradecido á Francia por su conducta respecto á la mision del cosuco Atchinoff encargado de suscitar conflictos á Italia en las costas africanas.

## MAHON

Con placer publicamos el siguiente comunicado, autorizado como verán nuestros lectores por varias distinguidas personas del pasaje que conduce el «Ciudad de Cádiz».

Los hechos que bajo su firma relatan los señores comunicantes ponen en completa evidencia la ligereza con que «El Bien Público» y su corresponsal telegráfico han procedido, y evidencia una vez más el comunicado que no es EL LIBERAL quien atribuye celo en el cumplimiento de sus deberes al Director del Lazareto y autoridades encargadas de velar por la salud pública sinó que lo reconocen gustosos cuantos se ven precisados á purgar cuarentena en el establecimiento desde que lo rije el Sr. Riancho.

Bastante puede constar al colega que EL LIBERAL en eso de incensar á funcionarios públicos, no sigue la norma que otros adoptaron cuando así convenia á sus intereses.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor nuestro: Rogamos á V. encarecidamente, la insercion en su digno periódico, de las siguientes líneas, debidamente fumigadas por el Farmacéutico de este Lazareto.

Gracias anticipadas de sus affmos.—Miguel Yagüe.—Guillermo Gullon.—Juan Bravo.—Xavier Nuñez Romano.

Segun se desprende, de un suelto de Gacetilla, publicado por EL LIBERAL del 26, el periódico *El Bien Público*, ha tenido á bien alarmar la opinion, contra el pasaje del vapor *Ciudad de Cádiz*, y en obsequio á la verdad y para contrarrestar el efecto de erróneas afirmaciones, creemos de nuestro deber hacer constar:

1.º Que el vapor *Ciudad de Cádiz* no ha tenido á bordo otra novedad, que la muerte de un solo individuo, ocasionada al parecer, por la fiebre amarilla, y esto hace ya la friolera de diez y seis dias.

2.º Que la fiebre amarilla teniendo

como tiene sus dos fases de endémica y epidémica, y habiendo ocurrido dicha defuncion bajo los climas en que generalmente se desarrolla y en un individuo recién llegado á Puerto Rico, sin que despues se advirtiera entre más de 400 personas que residian á bordo la más ligera indisposicion, es lógico suponer que aquel caso fué uno de tantos como ocurren á cada momento en las Islas de Cuba y Puerto Rico, casos aislados á quien nadie dá importancia.

3.º Que estamos satisfechísimos de cumplir la cuarentena en interés de la salud pública, pero que no podemos tolerar sin la correspondiente protesta, se alarme sin necesidad á ese vecindario para que donde quiera que vayamos nos crean portadores de microbios, estando casi en las mismas condiciones que los miles de individuos llegados durante estacion mas apropiadas para el contagio sin que con ellos se tomen tantas precauciones.

Y por último: que es perfectamente inútil llamar la atencion de las autoridades puesto que empezando por el dignísimo Sr. Riancho, Director del Lazareto, que desde el amanecer á la noche está constantemente vigilando y atendiendo, más de lo que puede *El Bien Público* figurarse y concluyendo por el último empleado cumplen todos con su deber, y ¡ojalá! en todas las dependencias del Estado se encontraran personas que supieran cumplir la ley con la amabilidad que la hacen cumplir en esta Dependencia; á no ser que *El Bien Público* quiera que nos ahorquen para evitar la propagacion de la epidemia.

Son de V. Sr. Director affmos. S. S. Q. B. S. M.—Miguel Yagüe.—Guillermo Gullon.—Juan Bravo.—Xavier Nuñez Romano.—Salvador Rabassa.—Pedro Gimenez.—Francisco Madrazo.—José Casadevall.—José Estrada y Riera.—Santiago Aurrech.—Manuel Novoa.—Jesús D. Molina.—Pietro Mario.—Ricardo Victorio.—Luis G.ª Celada.—Julio Aparici.—Miguel Céspedes y Cofing.—Antonio Falcoto.—Francisco Josa.—Juan Bru y Mariano Obiols.

Lazareto de Mahon y Febrero 27 de 1889.

A las ocho de esta noche hará su triunfal entrada el célebre Sicismundi XV, quien como de costumbre se hospedará en el casino Circo Industrial. La carrera que seguirá el séquito que debe acompañar á tan alegre personaje será el siguiente: calle Castillo, plaza Príncipe, plaza Carmen, calle Arravaleta, plaza Arravaleta, Infanta, Comercio y Orfila.

Una vez debidamente instalado, empezará el baile de máscaras que promete estar muy concurrido.

Parece que los cortantes de esta ciudad no se arrepienten ni se enmiendan. Ayer dábamos la noticia de haberse prohibido á uno de ellos el que por espacio de tres meses concurriera al Matadero por infraccion del Reglamento, y hoy ha tenido que aplicarse igual pena, con diez pesetas de multa por añadidura, á otro cortante por una falta idéntica.

Continúe por este camino el Sr. Teniente de Alcalde encargado y pronto cesarán todos estos abusos.

La respetable señora doña María Hernandez, madre política de nuestro querido amigo y correligionario D. Pedro Papelcudí, tuvo ayer la desgracia de caerse fracturándose una pierna. Deseámosle un pronto y completo restablecimiento.

Mañana dará su anunciado concierto en el casino El Isleño el señor Brindis de Salas. Atendido el pedido de localidades que hoy había ya hecho es de suponer que el citado casino vea completamente ocupadas todas sus localidades.

En la funcion dada anoche en el casino El Isleño se verificó una colecta á favor de los asilados de la casa de Misericordia que produjo la cantidad de 41'50 pesetas.

Hoy hemos gozado de un día verdaderamente primaveral si bien las nubes se presentaban amenazadoras en el horizonte á ca la instante.

A pesar de ser hoy «jueves gordo» ha ido bastante flaco de máscaras pues si exceptuamos algunos chiquillos y unos pocos mascarones nada notable se ha visto por estas calles.

Con la puntualidad acostumbrada, hemos recibido el N.º XI de la revista decenal ilustrada «El Universo», con que nos favorecen sus co-directores D. Mariano Rubió y Bellvé, y don Juan Avilés y Arnau, Ingenieros del Ejército. He aquí el sumario:

Jerusalén.—La muerte por la electricidad.—Absorcion del calor por el vapor de agua.—El Stromboli.—La luz eléctrica en la pesca con redes.—Las canteras de pórfido egipcio.—Datos históricos relativos á los relojes.—Los œstrus.—Inventor afortunado.—Como mata el erizo á la serpiente.—Concurso internacional de lámparas.—Viaje á pié sobre el agua.—Conservacion de la carne por el azúcar.—La adherencia del plomo.

Hemos recibido el N.º 4 de la Revista *Apicola*, que dirige nuestro ilustrado amigo D. Francisco F. Andreu, conteniendo el siguiente sumario:

I. En el apiario.—II. Consideraciones generales sobre la apicultura.—III. Instalacion de un apiario.—IV. El cuarto Canto de las Geórgicas.—V. La miel y el azúcar.—VI. Seccion recreativa.—VII. A los principiantes.—VIII. Estranjero.—IX. Recetas útiles.—X. Miscelánea.

Dicha revista cuesta 5 pesetas en Mahon, y 6 en el resto de España, saliendo el 15 y 30 de cada mes. Mandar toda la correspondencia á su Director, calle de Isabel II, 58, Mahon.

El Banco de Tortosa convoca la junta general ordinaria de accionistas, para el domingo, 10 de Marzo próximo, á las dos de la tarde.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo *Puerto-Mahon*.

DE BARCELONA

D. José Vin, Juan Espi y señora, Antonia Feliu, Erasmo Comillo, Andrea Llopis, Gabriel Cardona, Mariano Juliá y señora, Leandro Maciá, Concepcion Caballé, Alfonso Pechon, Juan de Miguel, Jaime Torrens, María Femenías é hija, Mariana Riutord, Amparo Mateo, María Ribas, Juan Llopis.

DE ALCUDIA

D. Bartolomé Fiol y hermano, Antonia Cifré y un niño, Antonio Capó, Antonio Melis, Bernardo Fiol, Juan Monaco, Ramon Duch, Francisco Ruiz, Juan Payeras, Jorge Rotger, Juan Ramon, Nicolás Gelabert, Miguel Salamanca, Vicente Alvaro, Vicente García, Gerónimo Carbonell y un hermano, Pedro Salvat, José Jordá, José Bruguets, N. Busquets, Juan Casals.—Total, 48.

### Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Sebastian Olives, un ternero.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para Pedro Palliser, una ternera
- Para Jaime Olives, una vaca, 1 ternero, una ternera y 5 carneros.
- Para Miguel Mercadal Timoner, un ternero y 7 carneros.
- Para Francisco Llopis, un ternero y 4 carneros.

### BOLSA DE MADRID

27 de Febrero.

4 por 100 interior perpetuo . . . 75'350  
4 por 100 amortizable . . . 88'100  
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 104'800

### BOLSA DE BARCELONA

27 de Febrero, 4 20 t.

4 por 100 interior . . . 75'500  
4 por 100 exterior . . . 77'670  
4 por 100 amortizable . . . 89'000  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 104'500  
Banco Hispano Colonial . . . 50'250  
Acciones ferrocarril Francia . . . 62'000  
Idem Norte . . . 80'500  
Idem Orense . . . 13'970  
Obligaciones Francia . . . 64'620  
Id. Norte . . . 74'500  
Id. Orense . . . 32'870  
Id. Almansa . . . 70'000  
Compañía Trasatlántica . . . 85'000  
Empeños del Casino Mercantil  
Interior . . . 24 rs.  
paga alcista.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9 m.	757'1	122	102	O . . .	Brisa. Nuboso
3 t.	757'2	140	108	Id.	Id. Despdo.
Temperatura máxima.				14'4º	
Id. mínima.				7'5º	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.				405 kilom.	
Humedad relativa á las 9 mañana . . . . .				78	

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Delegado interino del Gobierno en Mahon.

Con el objeto de que durante los dias del próximo carnaval se conserve y respete el orden público, que me está encomendado, y se guarden la compostura y las consideraciones debidas, he resuelto decretar:

- 1.º Se prohíbe que las máscaras hagan uso de uniformes civiles y militares, de vestiduras religiosas y de insignias y condecoraciones del Estado.
- 2.º No podrá llevar armas persona alguna disfrazada, aunque lo requiera su traje, extendiéndose esta prohibicion á cuantas concurren á los bailes con disfraz ó sin él, aun estando para ello autorizadas.
- 3.º No podrá discurrir persona alguna con la cara cubierta por las calles de esta ciudad despues de anochecido y la que resista á las intimaciones que al efecto las dirijan los agentes de la Autoridad, incurrirá en la desobediencia que penan las leyes.

La Guardia Civil, cuerpos de Seguridad y Vigilancia y dependientes de la Autoridad Municipal quedan encargados de velar por el exacto cumplimiento de las anteriores prevenciones y de darne inmediato conocimiento de su menor infraccion, para que se imponga el debido correctivo.

Mahon 28 Febrero de 1889.—Sebastian Vinent.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 28, 10-30 m.

La Gaceta publica un Real decreto prorrogando hasta primero del próximo abril el planteamiento de servicio de paquetes postales entre la Península y Ultramar. Tambien publica los nuevos nombramientos de brigadieres.

**Alcaldía de Mahon**

En el Boletín Oficial de esta provincia núm. 3442 correspondiente al día 23 del actual, se halla inserta la circular siguiente:

«Núm. 1390.—Fomento.—Agricultura.—A fin de dar cumplimiento a una orden de la Direccion general de Agricultura, Industria y Comercio, los señores Alcaldes de los pueblos vitícolas de estas islas se servirán manifestarme a la mayor brevedad la cantidad de sulfato de cobre y aparatos pulverizadores que a los propietarios de viñedo de sus respectivos distritos les conviene adquirir a precio de coste para combatir el Mildew a tenor de lo prevenido en el Real Decreto de 12 de Septiembre último.

Palma 21 de Febrero de 1889.—El Gobernador, El Marqués de Mirasol.»

Lo que se hace público para que llegue a noticia de las personas a quienes pueda interesar, con el fin de que dentro del término de cinco días manifiesten a esta Alcaldía la cantidad de sulfato de cobre y aparatos pulverizadores que les convenga adquirir a precio de coste para combatir el Mildew.

Mahon 27 Febrero de 1889.—P. A., P. R. Pons.

**Don Bernardo Mieras y Pellicer,  
Teniente de Navío graduado, Fiscal de un expediente, etc.**

HACE SABER: Que el día 19 del actual se encontraron en aguas de la Isla del Aire, Costa Sur, tres tabloncillos, midiendo dos de ellos cuatro metros y el otro cuatro metros cincuenta centímetros, con las iniciales B. S.

Lo que se hace público a fin de que los que se consideren ser sus dueños se presenten en esta Comandancia de Marina a deducir su derecho dentro el plazo de treinta días a contar desde esta fecha.

Mahon 26 Febrero de 1889.—Bernardo Mieras.

**LOTERIA NACIONAL**

Administracion de Loterías de 1.ª clase  
n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 4 de Marzo de 1889.

**Prospecto**

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos a 10 pesetas y distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 1.000 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
16 . . . . . de 5.000 . . . . .	80.000
400 . . . . . de 1.000 . . . . .	400.000
576 . . . . . de 800 . . . . .	460.300
2 aprox. de 8.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	16.000
2 id. de 4.100 para el premio segundo . . . . .	8.200
<b>1.000</b>	<b>1.460.000</b>

Mahon 22 de Febrero de 1889.—El Administrador, Diego de la Torre.

**CASINO EL PROGRESO**

El sábado próximo por la noche habrá baile de máscaras. Asimismo lo habrá los días 4 y 5 del próximo Marzo también por la noche.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios. San Luis 27 Febrero de 1889.—P. A. de la J., Lorenzo Pons.

**Casino El Isleño**

Queda abierto el despacho de localidades para la funcion extraordinaria, que ha de celebrarse el viernes en este casino, en la que tomará parte el célebre concertista de violin Sr. Brindis de Salas.—Mahon 26 Febrero 1889.—La Comision.

**Sardinas frescas de la Figuerilla**

GRUESAS Y BUENAS

a céntimo de escudo una ó sea a 3 cénts. de peseta

Garbanzos del país buenos a 24 céntimos de escudo almud ó sea a 60 cénts. de peseta.

Cacahuets a 15 cénts. de escudo ó sean 37 de peseta.

Pescadería núm. 23, Tienda

**ENFERMEDADES SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

**PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sargo, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de pafia y América.

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Se alquilan dominós**

BASTION, 6

**Operarias**

para la fabricacion de cajas de carton

Se necesitan en la imprenta de Fábregues y Orfila, calle de la Infanta n.º 17.

**PARA BARCELONA**

Saldrá el día 3 del próximo Marzo el laúd

**Dolores**

patron Antonio Sintes. Se despacha en el almacen del Sr. Estela.

**Targetas de visita**

Imprenta de El Liberal

**LA ECONÓMICA**

Fábrica de jabones de todas clases

DE

**PUNTI Y SINTES**

Anden de Levante, 77

MAHON

Varias han sido las veces que en nuestra isla se ha intentado establecer una fabrica para dicha elaboracion. Nosotros, que, bajo un nuevo sistema de fabricacion venimos a ofrecerla al público, guiados tan solo del plausible objeto de abaratar los precios, esperamos merecer su beneplácito, que es a cuanto podemos aspirar.

Bien sabemos lo refractarias que son a innovaciones las costumbres arraigadas, aun cuando esta vaya acompañada de un adelanto, comprendiendo que para introducir nuestro novel sistema, hemos de luchar con las fabricaciones antiguas.

Mas podemos demostrar a los consumidores de nuestros productos, las buenas condiciones de su fabricacion. Hacerles ver que reúnen las tres circunstancias esenciales para ser apreciados como buenos, como tambien el poder lavar en toda clase de agua; esto es:

Que no ulceran la epidermis.

Que no queman la ropa.

Que limpian **COMO EL QUE MAS.**

Y por añadidura la notable diferencia en el precio de coste.

Siendo así que no titubeamos en recomendarla al público sin necesidad de recurrir al popular bombo ni aparatosa palabreria.

Los pedidos que al por mayor se hagan, serán servidos graciosamente a domicilio, admitiéndose los encargos en las casas calle del Carmen 29 y Plaza Arravaleta 3, tienda.

**PRECIOS GENERALES**

blanco y amarillo

Pesetas.

Desde 6 quintales arriba (de kilos 41'600)	25'00
Un quintal . . . . .	26'00
Una arroba . . . . .	7'00
Una libra (400 gramos) . . . . .	0'30

NOTA.—En dicha fabrica no se despacha al menudeo.

Están para vender en Villacárlos las casas siguientes:

Calle del Puerto número 35, 37 y 21 y adjunto a esta un solar, calle de San Pedro números 31 y 35. En esta imprenta informarán.

**Bazar Canet y Pons**

50, Arraval, 50

Gran liquidacion de todas las existencias de invierno!! Aprovechad la ocasion que todos los géneros son baratísimos!

Hay capas a . . . . .	Ptas. 40'00
Carriks . . . . .	» 25'00
Matafrios frios . . . . .	» 22'50
Trajes paño buena hechura . . . . .	» 71'50
Pantalones . . . . .	» 7'00

Todos los demás géneros de la casa seguirán esta extraordinaria baratura hasta el balance.

A la bandera más grande!!!

50, ARRABAL, 50

**Traslado**

El remendador de calzado de la calle del Comercio número 19, ha trasladado su domicilio a la calle de Gracia núm. 21 en donde seguirá como hasta ahora remendando toda clase de calzado cosido y claveteado. En su misma casa se limpian botas y pasará a domicilio de las personas que lo deseen.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.